

EL DEFENSOR DE GRANADA

DIARIO INDEPENDIENTE (1.ª ADICION.)

Este periódico se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10. Los días de fiesta y de ferias se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10. Los días de fiesta y de ferias se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10.

Este periódico se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10. Los días de fiesta y de ferias se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10. Los días de fiesta y de ferias se publica los días de semana en la imprenta de don Juan de Dios, en la calle de San Juan, número 10.

En Granada, en mes...
En el resto de la Península, Ultramar y posesiones españolas del N. y O. de África, un trimestre, (pago anticipado)...
En las posesiones españolas de América, un semestre, (pago anticipado)...
En el extranjero, un semestre, (pago anticipado)...
Suscripciones españolas de Ultramar, en adelante (pago anticipado)...

Director y Administrador,
LUIS SECO DE LUCENA.
Calle de San Juan, 10.
Teléfono núm. 10.
EXPEDIENTES QUELITOS: del día, 5 céntos; del mes corriente, 15 céntos; de meses adelantados, 1 peseta.

Encomienda.—Tarifa 8 céntos de pauta línea en la 4.ª plana.—25 céntos en la 3.ª.—50 céntos, después de la Miscelánea.—1 peseta en la 1.ª (pago anticipado).—Los anuncios oficiales y de expedientes públicos, pagarán a razón de 10 puntos línea en la 1.ª plana, 5 en 2.ª y 3 en 3.ª.
Empleos y concursos.—Tarifa 6 puntos cada inserción a una columna de la 2.ª plana.—8 en la 3.ª.—10 en la 1.ª (pago anticipado).
Comunicados.—Tarifa 20 a 1.ª 50 puntos línea; 15 céntos del Directo (Paga anticipado).

CORBATAS NOVEDAD,

gustos los más esquisitos.—Se encontrarán en **El Buen Tono**, Zacatin, 12.

FÁBRICA DE GAS.

COK á 8 reales quintal. Desde 10 quintales se lleva á domicilio.
Derechos de consumos de cuenta del comprador.—Peso garantizado.
Para pedidos: *Acera Casino 33 y 35, ALMACÉN DE APARATOS ó en la Fábrica de Gas.*

Guartillas madrileñas.

No imaginé al escribir las anteriores *cuartillas* que al remitir las presentes estuviere en vías de realización el proyecto de gran velada en la Alhambra, que gracias á la iniciativa del ilustrado Director de **EL DEFENSOR**, ha acogido la Junta municipal de los Centenarios y gestionado en esta Corte la Comisión granadina, que con éxito tan feliz acaba de obtener la aprobación del Gobierno de todos los asuntos que trafa en cartera, triunfo excepcional que ninguna otra Comisión ha alcanzado.

Agradecida debe estar Granada á sus dignos comisionados y demostrarles debe con su aplauso la simpatía que merecen todos y cada uno de los individuos de la Comisión municipal, los senadores y diputados que la han ayudado, y sobre todo don **Luis Seco de Lucena**, de quien he de decir, aprovechando su ausencia de Granada, que le impide fiscalizar este artículo y tachar este párrafo, que á su actividad y diligencia se debe en gran parte el éxito obtenido, pues por su eficaz propaganda periodística en esta Corte ha logrado mover la opinión, imponiendo al Gobierno la resolución de las peticiones de Granada.

La bondad y justicia de estas no ha contribuido menos á su aceptación pues en verdad jamás se ha visto unanimidad tal de pareceres juzgando oportunos los proyectos de fiestas. En casi todas las tertulias y reuniones madrileñas y por toda clase de personas se ha hablado estos días de las solemnidades que se proyectan en la Alhambra en el próximo año. Y en verdad que el programa no puede ser más halagador.

Ese espléndido y sin igual panorama de la vega iluminado por las hogueras y fu-

marolas, los cerros de la Alcazaba y Alhacín alumbrados por miles de luces y la Alhambra con lámparas eléctricas y bengalas, han de producir un efecto incomparable, que en ningún otro lugar puede lograrse semejante. Hablando con el señor **Seco de Lucena** le of un detalle de la velada, que trata de proponer á la comisión ejecutiva y que ya conocen aquí algunas personas eminentes, que lo han celebrado por su originalidad y oportunidad. Trátase de conmemorar el momento del descubrimiento de la tierra por Colon, de un modo bien fantástico por cierto. En dicha noche, que será la del 12 de octubre próximo, centenario del memorable suceso, se preparará en la vega una decoración que simule la primera isla descubierta, en la que primero aparecerá una luz y poco á poco se irá iluminando, y seguramente que su efecto artístico no dejará de impresionar.

Volviendo á los trabajos de la Comisión añadiré que ha conseguido cuantas peticiones traía en cartera y aun algunas más, como la dotación de aguas á la Alhambra por tubería de hierro, con presión bastante para poder combatir cualquier otro incendio que desgraciadamente ocurriera y para regar el *Secano*, que se trata de convertir en hermosísimo vergel para la época de las fiestas. Con objeto de lograr la pronta realización de esta obra y de no interrumpir al dignísimo Conservador de la Alhambra en sus importantes trabajos, parece que se ha encomendado su estudio y dirección al ilustrado arquitecto del ministerio de Fomento **D. Ricardo Velazquez**.

La estatua de Isabel la Católica también es al fin un hecho. La Comisión presentó á la Junta Central un proyecto hecho por el Sr. Gandarias, que ha pasado á informe de la Real Academia de San Fernando, que si no lo aprobara encargará definitivamente la obra á otro escultor de reconocida fama y experimentado en este género de trabajos. Y por cierto que tal vez el proyecto de estatua á Isabel la Católica se haga extensivo al rey Fernando V, porque la preterición que este sufre al no figurar en el proyecto ha disgustado á los catalanes y aragoneses, los cuales, por boca de un eminente litera-

to, el Excmo. Sr. **D. Víctor Balaguer**, tratan de reivindicar la memoria de este monarca, gestionando que el monumento sea dedicado á los Reyes Católicos ó que al mismo tiempo que la estatua de la reina se erija otra al rey, también en Granada.

De desear es que estos propósitos tengan feliz cumplimiento, y bueno es hacer constar que en el ánimo de todos los granadinos y de la Comisión sobre todo, guardase igual simpatía y reconocimiento por la memoria de la Reina y Rey Católicos, y que si no se ha pedido ahora que el monumento sea en honor de ambos Reyes, ha sido por haberlo tenido así acordado de antemano la Junta Central, como lo prueban los dos concursos celebrados ya con dicho objeto.

Madrid, diciembre de 1891.

Santa Bárbara.

Hoy conmemora la Iglesia á la egregia patrona del cuerpo de artillería y elevase el pensamiento á la historia de la casta Virgen dotada de singular belleza y nacida en el seno de una ruda familia de paganos.

Sucedió esto allá por el año 235; el padre de la santa empleó los más brutales tratamientos para arrancar del corazón de su hija el amor á Jesús, y no pudiéndolo conseguir, prefirió arrancarle la vida.

El mismo fué el ejecutor de la sentencia; pero cuando descargaba el último golpe del hacha estalló un trueno, y el verdugo de la hermosa virgen quedó ciego.

Los devotos, acordándose de esta tragedia, siempre que estallaban los truenos y encendían el cielo los relámpagos, invocaban á la santa en medio de los estruendos de la tempestad, y más tarde, cuando después de la invención de la pólvora fueron los cañones truenos de la guerra, Santa Bárbara fué invocada como patrona por los artilleros.

En el museo de Amberes existe un cuadro de Juan Van Dyck que representa á la santa castamente envuelta en los pliegues de una larga túnica, con la palma del martirio en una mano y un libro en la otra. Detrás de ella, y en el fondo de un precioso paisaje, multitud de obreros levantan una torre gótica. Otros pintores de la Edad Media colocan la torre como signo de fortaleza

en la mano de la santa, y así se la venera en los altares.

La imaginación popular que se identifica á todas las grandes ideas y rinde culto á todo lo extraordinario, invoca en momentos dados la santa y es de ver, hoy como hace muchos años, la fe cristiana esperar la calma tras la tormenta, cuando el trueno retumba y el relámpago brilla con siniestros fulgores.

En vano las generaciones pasan y las conexiones sociales hacen su camino.

El sentimiento religioso destaca vivo y dulce y sirve de consuelo al alma, en las tempestades de la vida.

Miscelánea

En obsequio de la Comisión.

Con motivo de la próxima venida de la Comisión que fué á Madrid para gestionar importantes asuntos de Granada, se prepara á los individuos de aquella un brillante recibimiento, según hemos dicho.

El Comercio se propone cerrar sus establecimientos á hora oportuna para acudir á la Estación del ferrocarril, y todas las clases se asocian con entusiasmo á la idea de saludar á quienes por modo feliz han interpretado los sentimientos y las aspiraciones de Granada.

En la estación se situará la banda de Beneficencia, se dispararán cohetes y se quemarán bengalas al entrar la Comisión, y las calles que ésta ha de recorrer hasta el Ayuntamiento, ó sea las de San Juan de Dios, Daquiza y Reyes Católicos, aparecerán con los edificios iluminados.

La Comisión irá desde luego á la Casa Consistorial y en el patio de esta interpretará diferentes piezas la música de Córdoba.

La Cámara de Comercio é Industria ha circulado el siguiente aviso:

“La Junta directiva de esta sociedad invita á los señores comerciantes é industriales de la población, el sábado 5, por la tarde, con el fin de asociarse al recibimiento que se prepara á la Comisión del municipio á su regreso á esta capital. Los señores que quieran adherirse podrán presentarse en la Cámara á las siete de la tarde, ó en la Esta-

ásperos de peñas; de suerte, que los cristianos no podían allí llegar, sino con grandísimo trabajo. Lo cual visto por el marqués, mandó armar cuatro piezas de campo, que llevaba para aquellas tales ocasiones; y estando las piezas á punto para disparar, mandó el marqués que todo el campo se hincase de rodillas é hiciese oración: hecha la oración, mandó dar á todo el campo junto el ¡Santiago! disparando primero aquellas cuatro piezas; las cuales hicieron tanto ruido, que todos aquellos valles y sierras fueron atronados, causando tanto temor en los moros, que de todo aquel batallón que había puesto sobre aquel tajo de peñas, no quedó ninguno, sino dando una carga de arcabuceria, luego comenzaron á huir por aquellos caminos y aquellas sierras, cada uno adonde más le parecía. Los cristianos apellidando ¡Santiago! comenzaron á subir por aquella fragosa cuesta á toda priesa, en seguimiento de los moros; y en medio de la cuesta había un gran lavajo de agua muy clara; y algunos cristianos como sabían con las armas acuestas, y otros descargando y tirando á unos moros que estaban junto del lugar defendiendo la subida del camino, con el cansancio y calor que llevaban, quisieron beber en aquel gran charco: mas luego se movió grande gritería en el campo, diciendo que nadie bebiese de aquel agua, porque tenía tóxico; y así los soldados sufriendo la sed, pasaron adelante hasta llegar al lugar, el cual comenzaron á saquear. Los moros que estaban dentro se salieron huyendo por aquellas huertas arriba; mas los cristianos yendo en su alcance, mata-

tos, y que convenia que aquellos cristianos muriesen por su remedio dellos; y que pues los del marqués habían degollado tantos moros en Felix, que también era razon que ellos degollasen todos aquellos cristianos que á las manos les viniesen: y así á esta causa aquella noche los moros de Ohanez degollaron los cristianos que allí había, entre los cuales había dos ó tres doncellas, las más bellas que se hallaban en todo el río de Almería: á estas degolló la misma morisca vieja hechicera, natural de un lugar llamado Urraca, en el río de Almanzora, adonde había los más infames y perros moriscos herejes que tenia el mundo, como diremos adelante. El marqués fué avisado deste caso, de lo cual se delió grandemente; y así mandó al sargento mayor Andrés de Mora, que diese órden de pasar con el campo el río que venia de Andarax, que se llama el río de la Taha de Plata. El sargento mayor hizo lo que el marqués le mandaba; y pasado el campo el río, llegó al lugar de Canjayar, adonde no había nadie, y allí cer á había otro lugar llamado Nicles, y más adelante había otro llamado Almanzora, todos lugares ricos de ganados, y de cerca y de miel: y toda la gente destes lugares estaba junta en Ohanez y razonablemente armada, y allí aguardaban al marqués para darle batalla, fiados en lo que aquella vieja hechicera de Urraca les había dicho.

El marqués llegó con su campo hasta llegar cerca de Ohanez. El campo tomó posición en una ladera muy agria, y los moros un gran batallón dellos, estaban sobre unos tajos muy

Dó asentó bien su real
Por estar á buen recaudo.
Aquí de su rey aguarda
Que le venga otro mandado;
Porque no quiere sin órden
Que parta de allí su campo.

CAPITULO X.

En que se pone la batalla que el marqués de los Velez dió á los moros de Ohanez, y este mismo día las galeras que estaban en Almería saquearon el pueblo de Inoz habiendo batalla.

Muy confuso y enojado andaba el buen marqués de Mondejar, en ver que por causa de sus soldados, descomedidos y mal mirados, que por su desórden él estaba reputado entre los moriscos de hombre de poca palabra, y que á esta causa todos los moriscos estaban determinados de nunca con él jamás hacer ningún concierto de paz. Lo cual al buen marqués le era muy grave, porque su intento siempre fué de acabar aquella rebelion por buena via, por evitar grandes daños que dello claramente se esperaban; y cierto tenía el marqués razon de sentir estas cosas, y las que le decían de las ocasiones del levantamiento de los moriscos, que por su causa se habían pregonado las pragmáticas hechas en su daño de todo lo que el marqués estaba muy quieto y sin culpa, porque muchas veces juraba por vida de su señor el rey, por el valor de su antigua nobleza, que se lo levantaban; y jurando un tan principal

cion á las ocho.—El Presidente, Juan L. Rubio Perez.

La Sociedad Económica de Amigos del País de esta provincia, ha acordado en Junta de gobierno celebrada al efecto asistir en masa al recibimiento de la Comision, é iluminar la fachada de la casa donde se halla instalada la Sociedad.

Tan entusiasta acuerdo merece mil plácemes y responde de una manera evidente á los laudables fines que persigue la institucion que por sus propios méritos ha sabido colocarse á la cabeza de cuantas de su género existen en España.

La cita dada al efecto se halla concebida en los términos siguientes:

“Real Sociedad Económica. Acordado en Junta de gobierno, el que los socios de esta real corporacion asistan al solemne recibimiento que se proyecta en honor de la Comision municipal que ha gestionado en la Corte asuntos de vital interés para Granada, y no disponiendo de tiempo suficiente para la cita, se ruega á todos y cada uno de los que ostentan dicho título se sirvan concurrir á las siete de la noche del sábado próximo á la estacion del ferrocarril ó la casa-palacio de la corporacion (Duquesa 18), á fin de que resulte más brillante la solemne recepcion que se prepara por la feliz gestion de nuestros representantes en pró de esta ciudad.—El Secretario, Pabla de Peña Entrala.”

Por su parte, el pirotécnico Sr. Hernandez ha ofrecido para el momento de llegar la Comision á la plaza del Carmen, seis grupos de bengalas y percion de palmas reales y cohetes.

ASAMBLEA PROVINCIAL.

La sesion de ayer se deslizó sin incidentes.

Abriose á las dos y media, presidiendo don Eduardo Gomez, por enfermedad del señor Burgos.

Asistian 17 diputados. Leida el acta de la anterior los Secretarios Sres. Lafuente y Sanmartin dieron cuenta del

Despacho ordinario

Se accedió á una solitud de D. Luis Ramirez, referente al pago de haberes.

Se acordó un traslado del Hospital al Hospicio.

Se aprobaron varias certificaciones y valoraciones de obras efectuadas en el trozo primero de la carretera de Ventas de Huelma á Velez Málaga.

Dada cuenta de un oficio del Director de Obras públicas pidiendo aumento de 1.000 pesetas para reparar los desperfectos ocurridos en la carretera de Granada á Guajar Sierra, se acordó librarlas cuando los fondos lo permitan.

Se acordó el pago de las dietas del perito señor García de Lara en su visita á la Alpujarra.

Leidos varios oficios dando cuenta de faltas de respeto é imposiciones de un capataz de peones camineros, se acordó dejarlo cesante.

—El Sr. Sanmartin.—Que se nombre en su lugar á Julian Noguera.

Un diputado.—Que siga el turno.

Otro.—Hasta que llegue á mí. (Risas.)

Se desestimó la subvencion pedida por el profesor de árabe Sr. Almagro.

Pasó á la comision de Hacienda una solitud para subvencionar las obras del cementerio de Motril.

Leido un oficio del decano de los profesores de cirugía trascribiendo otro del Juez del Campillo relativo á haberse dado de alta un enfermo que estaba bajo la inspeccion de los médicos forenses, el señor España se ocupó de la conveniencia para evitar altas indebidas y reclamaciones, que se concluya con la costumbre de que cualquier herido por accidente ó delito sea llevado al Hospital, y cause estancias innecesarias en perjuicio de la provincia, indicando que deben solo causarla los enfermos pobres, y tanto los que accidentalmente en la capital ó en los pueblos sufran cualquier lesion, sean curados en su casa si pueden, ó en las boticas, y en sus domicilios los reconozcan los forenses, aceptándose estas indicaciones, sin perjuicio de que en la nueva organizacion de la Beneficencia provincial de que más adelante se dará cuenta, y cuando el municipio establezca las casas de socorro, pueda adoptarse otra resolucion más conveniente.

Con favorable informe se resolvió el expediente del trozo segundo de la carretera de Monachil, acordándose consignar 12.000 pesetas en los próximos presupuestos si se carece de partida en los actuales.

Se accede á una prórroga de cuatro meses pedida por el contratista Sr. M. Hoyo, para las obras del ponton sobre el barranco de Dlar.

Se le concede otra prórroga de cuatro meses, (y no los ocho que pedía) al mismo señor, para concluir los trabajos en la carretera de Ilora á Algarinejo.

La seccion de declamacion del Liceo pide varios instrumentos que la corporacion posee y né los ha utilizado. Se le conceden.

Se despachan otros asuntos de menor interés.

Piése la palabra el Sr. Lopez Cozar y se ocupa del

Recibimiento á la comision.

El señor Lopez Cozar ocupándose de las gestiones que en pró de Granada ha hecho en Madrid la comision municipal con nuestros representantes en Cortes; y del resultado favorable obtenido, entendié fundadamente que la Asamblea asociándose á la gratitud de los granadinos, debe coadyuvar al recibimiento cariñoso que se prepara.

Así lo entienden tambien los señores Diputados si bien algunos que tal vez no lean, ó no se enteran de lo que pasa en Granada, ignoran la fecha en que llegan los comisionados (que es mañana sábado en el tren de la noche.)

El Sr. España, conforme como todos sus compañeros con las manifestaciones del señor Cozar, ruega á este designe los señores que en el recibimiento han de representar á la Diputacion.

Un diputado.—Siendo uno de ellos, el señor Lopez Cózar.

El Sr. Lopez Cózar.—Puede haber comision, pero yo creo que todos desearán ir y que todos deben hacerlo, poniéndose antes de acuerdo en cuanto á forma y punto de

cita, para lo cual nadie más indicado que el señor Presidente.

El Sr. Gomez.—Ya nos reuniremos y se convendrá.

Y se pasa á otro asunto.

La organizacion de la Beneficencia.

El Sr. España como ponente de la comision nombra para ocuparse de cuanto se relaciona con la organizacion de los servicios benéficos, dá cuenta de los trabajos de esta y somete á la Asamblea las bases, para la reglamentacion y arreglo, formuladas por él y sus compañeros los señores Burgos, Lafuente, Tamayo, Castro Almendros y Sanchez Reina, haciendo especial mencion de los auxilios que ha prestado este último.

El Sr. España Leeó dá lectura á las bases, que constituyen tres laboriosos y determinados trabajos. Comprende el dictamen la inspeccion y organizacion administrativa y facultativa del cuerpo benéfico provincial, las bases generales para gobierno y administracion de los establecimientos benéficos, y las deficiencias, faltas y omisiones que se han notado y cuya correccion se propone en este importante plan de reformas, que tal vez sea lo único transcendental y de importancia que haga la Asamblea en este semestre.

El Sr. España amplió cuanto consta en el informe, solicitando que por tratarse en él de servicios delicados y reformas é innovaciones dignas de estudio y del conocimiento y cooperacion de todos, debía quedar sobre la mesa hasta la próxima sesion.

Otros asuntos

El Sr. Gomez Tortosa propuso y se acordaron varias transferencias para poder abonar á los contratistas sus respectivas liquidaciones.

Tambien pidió y fué concedido, un mes de licencia al empleado de contaduria don Ramon Lopez.

Y se levantó la sesion.

Situacion difícil. Nada tiene de lionjera la situacion del ayuntamiento de Moraleda.

Faltan recursos y hasta que llegue tiempo más próspero para cobrar los impuestos es indudable que las atenciones de aquella administracion habrán de sufrir no poco, ocasionando este hecho los consiguientes perjuicios á los partícipes de las mismas.

Abastos. Ayer fueron decomisados, de órden del señor alcalde de Abastos, ocho kilos de pan faltos de peso, los cuales se distribuyeron entre los pobres.

La salud en Moraleda. Segun nos participan de Moraleda, la salud pública es allí bastante regular, pues solo se registran algunas fiebres gástricas, catarrales y palúdicas y tal cual otra dolencia, que no producen defunciones.

Viajero. Ha llegado á Calahonda el director facultativo de los trabajos correspondientes á la carretera de Calahonda á Motril.

—Anteayer salió en el tren correo el jóven abogado de esta ciudad D. José de Peña y Gonzalez con direccion á Colmenar (Málaga) para tomar posesion de la escribania de aquella localidad.

Desgracia. Hace cuatro dias que uno de los pastores de don Manuel Figueras, cura propio de la parroquia de Nigüelas, joven de unos dieciséis años, cayó en la sierra del pueblo (Sierra Nevada) por un tajo, hallándose guardando el ganado. Las lesiones que sufrió fueron gravísimas, pero hay esperanzas de salvar su vida.

Varios exosos. Segun tenemos entendido el laudable deseo de las autoridades de Dúrcal, no basta para impedir las muertras de desacato al bando de buen gobierno; bien que los abusos y las demasías se reducen á unos pocos inenatos á quienes sería justo someter de grado ó por fuerza al régimen común, que es el que se funda en el respeto á las leyes y á las sanas costumbres.

Decimos esto porque en pocas horas han ocurrido tres sucesos á cual más desagradable aunque por fortuna de no grandes consecuencias.

Fué uno el escándalo promovido por unos jóvenes, donde hubo un disparo y heridas leves de arma blanca; de esto conoce el Juzgado.

El segundo hecho, ocurrió á las doce de la noche del 30 y consistió en otro disparo de arma de gran calibre, y el tercer escándalo consistió en otro disparo hecho á un perro que atado junto á un carro era su guardián.

El animal resultó con el hocico destrozado.

Oposiciones al cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Antiquarios.—Anunciadas á oposicion en la Gaceta del 20 de noviembre 36 plazas de Ayudante de tercer grado vacantes en dicho cuerpo, y á las que pueden aspirar los individuos que sean licenciados en cualquiera Facultad, tenemos noticia que el antiguo empleado del cuerpo por la Escuela Superior de Diplomática, jefe del Museo Arqueológico de Granada, D. Francisco de P. de Góngora, tiene abierta una Academia en su domicilio, Capuchinas 7 principal para la preparacion de las tres secciones de Archivos, Bibliotecas y Museos.

Licenciado. El jóven D. Juan Lemus ha terminado de modo brillante sus ejercicios en la licenciatura y concluida por lo tanto su carrera de medicina marchó ayer á Algeciras.

Caminos. Se encuentran en pésimas condiciones despues de las últimas lluvias los caminos que conducen de Monachil y tanto, que aparecen cortados en diferentes sitios, siendo preciso que varios vecinos de aquella localidad paguen de sus bolsillos las necesarias reparaciones para hacer el tránsito menos difícil.

Reunion de labradores. Ayer se reunieron los labradores en el café de la Alameda, en su mayoría pertenecientes á la zona de la fábrica de los Sres. Crous y Compañia.

Entre otros particulares acordaron formar nuevamente *El Circulo de Labradores*, en el mismo local que tenia en un principio y otros asuntos relativos al cultivo de la remolacha.

Inspector. Ha tomado posesion del distrito segundo de esta ciudad el Inspector

caballero deste modo, se le debía dar mucho crédito, como es razon que se le diese; mas no deo de entender que el marqués debía de tener mucho ómulos, como podremos decir adelante: mas dejaremos esto ahora para decir á su tiempo, y volveremos al buen marqués de los Velez, que lo dejamos en Felix, como habemos, contado, con todo su campo.

El valeroso marqués de los Velez estuvo en Felix, despues de haber dado la sangrienta batalla, hasta los postreros dias del mes de enero, al cabo de los cuales mandó levantar el campo de Felix, y que marchase la vuelta de un lugar llamado Ohanez, el cual lugar estaba al fin del rio de Almería, hácia la parte de su nacimiento, muy pegado al principio de la Nevada Sierra. Partido el campo, luego otro dia, acudieron de aquellas sierras muchos moros de los que habian escapado de aquel riguroso trance de batalla; los unos buscando sus mujeres, otros sus hijos, otros sus hermanos, parientes y amigos; mas no hallaron otra cosa de todos, sine los mondos huesos por aquellos campos, porque lo demás todo se lo habian comido los lobos y aun los perros, forzados de la pura hambre, aquejadora de aquellos que viven. Visto los moros el gran daño hecho por los cristianos, que viva criatura no parecia, y que el lugar todo estaba quemado y saqueado; no pudieron dejar de con tierno sentimiento mover un triste y doloroso llanto, torciendo sus manos, mesando barbas y cabellos con un dolor inmenso; cada cual repitiendo muchas veces el nombre de aquello que habia perdido. “¡Ay, hijos míos!”, decian unos; “¡ay, mujeres

míos!”, decian otros; otros llamaban á hermanas y hermanos, en vano. A este tierno y doloroso llanto, respondian los ahuyentados perros, que andaban por aquellos campos sintiendo las grandes faltas de sus dueños; y así con un triste aullido, solemnizaban el llorar de los moros sin cesar ir al lugar á reconocer sus casas, escandalizados de la grande artillería y arcabucería que habia pasado. Por cierto que me parece á mí que fué demasiada crueldad lo que los cristianos hicieron en Felix, en degollar tanta cantidad de criaturas (digo aquellos que estaban bautizados, pues morian sin culpa); pero ¿qué culpa podian tener los niños hasta diez, y si algunos niños habian nacido en el levantamiento de la guerra, que no estaban bautizados por falta de no haber clérigos? No sé si me determine á decir que fueron bautizados en su sangre, pues eran hijos de gentes bautizadas: más en esto no me resuelvo, remítelo á los doctores de la santa madre Iglesia, que ellos lo sabrán bien entender.

Pues volviendo al marqués de los Velez, digo, que marché con su campo, hasta llegar al Barranco Hondo, y allí hizo alto una noche, y otro dia maqué ahorear á ciertos soldados, porque sin órden habian salido del campo. Levantado el campo de allí estuvo otro dia. Aquella noche que el campo llegó al losado, los moros de Ohanez cruelmente degollaron más de treinta cristianos que tenian en su poder; y esto se hizo por consejo de una mora vieja, encantadora ó hechicera, que les dijo á los moros, que si no degollaban á aquellos cristianos, que serian presto vencidos y muer-

ron muchos dellos, y no dejaron ninguna vieja á vida, por encontrar con la vieja hechicera, y al fin allí la mataron é hicieron pedazos. Duró el alcance más de cuatro horas, porque ya era tarde, cuando muchos cristianos entraron cargados de despojos, y muchas moras hermosas; tomáronse allí más de trecientas, las cuales tuvieron los soldados que las tomaron á su voluntad más de quince dias; al cabo de los cuales mandó el marqués que las llevasen á la iglesia.

Otro dia despues de haber entrado el marqués en el lugar, los cristianos degollados por los moros fueron enterrados dolorosamente en la iglesia, la cual estaba toda quemada y abrasada por las manos de aquellos herejes: mas los que pudieron ser recogidos, el marqués los mandó ahorear, con unos rótulos á las espaldas, que decian “Por traidores al rey.” Este dia que se entró en Ohanez, era de nuestra Señora de la Candelaria Santísima. Y tambien sucedió este mismo dia, que las galeras de Nápoles llegaron á Almería con muchos soldados, y D. García el general de Almería, trató con el general de las galeras, que se llamaba D. Pedro de Leiva, que hiciera alto y muestra con las galeras de quella plays, que está á la vista de Inox y Guebro y otros lugares de allí cerca, y que las entenas de las galeras, y tendales se pusieran á la turquesca, y que en Almería se tocara á rebato de la mar, y darian fama que era el socorro de Argel que venia á lo del reino de Granada, con armas y gente. Y este concierto hecho, luego las galeras se pusieron á la turquesca, que es

de Hacienda D. Felipe Lacarra y Muñoz, antiguo funcionario de Administración pública.

Nueva Amonesta. Una de las últimas noches volvió a llover con abundancia en Motril y poco faltó para que de nuevo se inundase parte de la población, merced á la circunstancia de haber tomado el cauce del barranco mayor altura de la que tiene aquella.

Es decir, que de no ejecutar las obras oportunas, continuará siendo en extremo crítica la situación del vecindario en constante amenaza de serios conflictos.

La Beneficencia provincial.

El plan de reformas en la beneficencia provincial, que por separado mencionamos, se ocupa entre otras cosas de la clausura en el Hospital, del vigente régimen, sustituyéndolo con procedimientos y prácticas modernas, son objeto de atenuar el llamado *hospitalismo*, ya que no es posible destruir los luterin se desarrollen otras iniciativas benéficas y que por parte del Ayuntamiento se procure hacer más extensa y mejor organizada la beneficencia domiciliaria, y se creen las casas de socorro cuya necesidad y conveniencia se nota á cada momento; es decir, se parte de la base de que para desterrar lo malo hay que hacer algo bueno; que para destruir, precisa edificar, cimentando sólidamente.

Las investigaciones de la comisión y la práctica y la experiencia, obligan á aconsejar la reparación absoluta del personal administrativo y el facultativo fijándose clara y precisamente las obligaciones de uno y otro con detalle de las iniciativas que debes desarrollar, fusionándose en un solo cuerpo los médicos y farmacéuticos provinciales bajo la presidencia de un decano. A fin de que se evite la aglomeración de enfermos en el Hospital de San Juan de Dios y haya espacio para nuevas plazas, es de aconsejar que los enfermos incurables ó los que no necesiten asistencia diaria, ó estén impedidos pasen al Hospicio, y son objeto de que en las enfermerías y salas de aquel establecimiento haya la ventilación y calefacción conveniente según las estaciones, y la limpieza necesaria, deben colocarse estufas alimentadas con Coke y tubos de salida y respiradero, y hacerse con frecuencia el encañado y blanqueo de las paredes la construcción de un lavadero con agua corriente y el montaje de la cámara de desinfección.

También se piden medios de calefacción para los ancianos del Hospicio, aumento de camas en la casa de Maternidad, habilitación del hospital de San Lázaro, construyendo en él pabellones destinados á los leprosos, guardándose entre éstos y los incurables la comunicación debida.

En cuanto al régimen económico y de contabilidad, procede la reorganización y arreglo del personal de acuerdo con las disposiciones de la ley de beneficencia, encargando de la dirección de los establecimientos á personas competentes y de alguna importancia social, distinguiendo en los hospitales y asilos la parte que corresponde al Estado y la en que interviene la provincia, normalizando la administración y adoptando otras medidas que serán desarrolladas al formular los reglamentos.

La comisión, con laudable y moralizador propósito, recomienda la instrucción obligatoria y la creación de talleres para los niños asilados, y para las hembras la enseñanza de todos los detalles de la vida doméstica y de labores, que se establezca una escuela de música; que se constituya una caja de ahorros con las recompensas que los huérfanos puedan obtener por su trabajo, de las que dispondrán al emanciparse, ó serán utilizadas en costearles carreras, y que las casas de Expósitos y Maternidad constituyan un solo establecimiento, en el que se lleven los registros de entrada y salida con toda clase de detalles, datos y noticias que sean precisos para poder identificar en cualquier momento á un acojido.

El aumento de los practicantes con arreglo á las necesidades del servicio la reorganización de la farmacia provincial, la unificación del personal facultativo con un solo escalafón, la compra de ropas de cama colocando en estas batidores de tela metálica, la conveniencia de excitar el celo del Ayuntamiento para la normalización y extensión de la beneficencia domiciliaria, son asuntos que se detallan en el proyecto, el cual ha sido informado por el cuerpo médico provincial, y de ser aprobado bajo tales bases, ha de ampliarse á otros detalles complementarios, si como parece se quiere que los servicios benéficos se normalicen en la medida que las necesidades reclaman y los ingresos provinciales lo permitan.

Efectos recuperados. Hace algunos días en el carmen del duque de Gor, sito en la entrada del camino de Armilla; fueron sustraídas doce sillas, y merced á las gestiones practicadas por el agente de vigilancia Diego Abaira, han logrado recuperarse seis de ellas.

El acarreo de carnes. Habiéndose celebrado sin efecto tres subastas para contratar el acarreo de las carnes desde el Matadero á las tablas, el Ayuntamiento va á realizar por administración este servicio, para cuyo efecto han sido adquiridos y reparados los carros que utilizaba el anterior contratista.

Elección de escribanos. Como anunciamos ayer, el día 13 de este mes, tendrá efecto la elección de Junta directiva del Colegio de escribanos, en la que deben tomar parte los de las provincias de Granada, Jaén, Málaga y Almería.

Hé aquí la lista de los escribanos de nuestra capital, que se hallan en condiciones de ser elegidos.

D. Francisco Sanchez Castro, D. Francisco de P. Montero Vidal, D. Pablo Aceituno Torres, D. Nicolás María Lopez Marin, don Antonio María Tauste Mariel, D. Antonio Castro Adame, D. José Prieto Izquierdo, D. Ricardo Sanchez Ramos, D. Manuel González Canga, D. Emilio Sabatel Guerrero, D. Camilo Martínez Contreras, D. Joaquín Roldán Copado, D. Bernardo Escolar Jaamillo, D. Félix Rodríguez Bueno, don José Viñolada Lapiere, D. Enrique Delgado Martín, D. Emilio Leon Chamorro y D. Aureliano Guglieri Arenas.

Falta de sellos. Desde hace algunos días faltan en Busquistar y otros pueblos comarcanos sellos de correos y este hecho causa para el servicio público molestias considerables.

Llamamos la atención acerca del particular, á fin de que se remedie semejante deficiencia.

La enfermedad en los niños. Dias pasados digimos que en el pueblo de Escuzar se habla presentado una enfermedad invadiendo rápidamente á los niños y ahora, por virtud de noticias que de allí nos comunican, sabemos que en menos de dos semanas la invasión hubo de alcanzar á todos aquellos, causando numerosas víctimas.

A favor de la triste plaga han tenido lugar cuadros conmovedores, y entre ellos sabemos el caso, en extremo duro, de ver morir un padre un hijo de cuatro años, en tanto agonizaba en los brazos de su madre un niño de pecho.

El domingo hubo rogativa para implorar del patron del pueblo la gracia de que termine la epidemia.

Al acto religioso asistió el vecindario todo y predicó el cura párroco un sermón elocuente alusivo á las circunstancias.

Vacantes. Se encuentra vacante en el juzgado de Huescar la plaza de médico auxiliar de la administración de justicia y de la penitenciaría, pudiendo solicitarse en el plazo de veinte dias.

Para jamon, pasteles, bebidas, café, etc., siempre «El Pasaje».

INTERESANTÍSIMO.

Tenemos el gusto de anunciar al público en general que el Establecimiento de tejidos LA ESPERANZA, propiedad del señor don Angel Gonzalez Alba, deja de estar abierto por las noches para la venta desde el 1.º de diciembre, por tener que dedicarse el dueño del mismo á ultimar los asuntos pendientes de la liquidación que acaba definitivamente el día 24 del actual.

Con este motivo se hacen nuevas rebajas en los precios, consistente esta en descuentos al comprador, que serán tan importantes como las compras que hagan.

Se admiten proposiciones para todos los géneros y anaquelaría.

Pagos en la Delegación.

El Sr. Delegado de Hacienda ha señalado para el 4 los pagos siguientes:
Atenciones de clases pasivas.
Personal del Clero.
A don Miguel Vellido, conducci nes terrestres.
A don Antonio Morales, material Gobierno civil.
Al jefe de la seccion telegráfica, indemnizaciones.
A don Mariano Alonso, salario del ejecutor de just cia y dietas á jurados.
A don Mariano Contreras, construcciones civiles.
A don José Talavera, inobitatorio oficiales arrestados.
Regimiento infantería de Córdoba.
A don Eduardo Picazo, jefes y oficiales reemplazo.
A don Juan Caballero, fabrica de póvora.
Cuadro reclutamiento de Gurdix.
A don Eduardo Gomez, personal Aduanas.
A D.ª Agustias Perez del Pulgar, devocion de derechos reales.
Material de las dependencias de Hacienda.

Estado sanitario de la quincena.

Colera. Quedan rastros en Egipto. Aumentan en Damasco. En la última semana de octubre ocasionó cerca de 200 víctimas. En Bombay y Calcuta no pasa de ser endémico por ahora. En Amoy (China), está causando verdaderos estragos.

Difteria. En New York, Milan, París y Moscú. Afortunadamente no se ha recrude-

cido en Madrid esta que podemos considerar entre nosotros enfermedad endémica.

Fiebre tifoidea. Continúa extendiéndose por el Mediodía de Francia. Aumenta en Barcelona.

Influenza. Existe en Evora (Portugal) Ha reaparecido en Londres, principalmente en los distritos del Noroeste. Hasta ahora no reviste carácter grave en esta capital. Es, en cambio, temible en Corcuilles, sobre todo en los distritos mineros. En Alemania ha invadido la provincia de Posen, tomando carácter de mortal gravedad: se han cerrado las escuelas. En el Perigord, principalmente en la region de Périgueux, ha tomado grandísimo incremento, por ahora es benigna. Continúa en Sevilla en forma alarmante.

Sarampión. Se ha extendido rápidamente en Almoneda de Zúñiga.

Viruela. En Navarra hay multitud de poblaciones atacadas y se propaga rápidamente.

Nuestros Telegramas

Madrid 3, 7:15 noche.

Los senadores y diputados de los departamentos correspondientes al Mediodía de Francia han visitado al Gobierno, á fin de encarecerle que no combata las tarifas de los vinos, entendiéndose que despues de la votación en el Congreso no transigirá el Senado.

Se ignora cual pueda ser la solución del asunto, que tanto interés ofrece para Francia como para España.—Perpen.

Madrid 3, 7:30 noche.

El Consejo que los ministros han celebrado con la Regente careció de interés.

Se ha firmado el indulto del reo de Oviedo, condenado á la pena capital y también el decreto de llamamiento de las fuerzas navales para 1892.

También se dice que quedó acordado que Beranger sustituya al general Castillo.—Perpen.

Madrid 3, 9 noche.

En Bilbao han descarrilado la máquina y cinco wagoes, en la estación central de las Arenas, rompiendo una valla y empotrándose.

Habo algunas víctimas. Los cesantes del ramo de Comunicaciones piden la derogación del decreto de inamovilidad y de fason de Correos y Telégrafos.

BOLSA DE MADRID.

4 por 100 Interior ontsada.....	73 00
4 por 100 Exterior.....	00 00
4 por 100 Amortizable.....	84 70
Cubas.....	104 30
Banco de España.....	381 00

Cambios.

Londres, 8 dias vista.....	28 25
Londres, 90 dias fecha.....	00 00
Paris, 8 dias vista.....	12 60

Perpen.

Madrid 3, 9:30 noche.

La «Gaceta» publica los decretos relevando al general Castillo del cargo de presidente de la seccion de Guerra y Marina del Consejo de Estado, y nombrando para sustituirlo al general Beranger.

Perpen.

viar á sus amigos circular parecida á la que redactaron Silvela y Villaverde. Otros suponen que el ministro de Ultramar se dedicará con interés al mejor desempeño de su cartera, dejando á sus amigos que se las arreglen como puedan, porque empieza á cansarse de tanto batallar y necesita ahora un buen período de reposo. La verdad es que no se oyen mentar propósitos de Romero para que sus amigos ocupen desde luego puestos, é tal vez sea que ve lo difícil que es hacer huecos.

Las preferentes cuestiones económicas precoupan la atención. Se comenta cuanto se dice respecto al Consejo de anoche. Los ministros desean realizar economías en la confección de los presupuestos, pero con solo los deseos no basta. Se anuncia que el déficit con que aparecerán los futuros proyectos no baja de cinco millones de reales, lo cual hará un desastroso efecto. Cánovas dió cuenta á sus compañeros de las negociaciones que lleva acerca del empréstito, que se ofrecerá primero al Banco por si quiere quedarse con él, puesto que tiene derecho de preferencia, pero no está aquel establecimiento de crédito para empresas semejantes. Parece que se va á aumentar la acuñación de la plata y traer máquinas para oro. Por haberse hecho tarde, los ministros no empezaron el examen de las tarifas que llevaba en proyecto el Sr. Concha.

Dícese que el Consejo trató un asunto internacional de que la prensa de la mañana no habla. Me refiero á los asuntos de China. El gobierno francés propone la intervención europea en aquel imperio, donde hace presa el desorden con manifiesto daño para los súbditos de las naciones de Europa y su comercio. La conferencia que ayer celebró en París con nuestro embajador el embajador chino, está relacionada con este conflicto. Una parte de la prensa extranjera pide mucha prudencia no sea que la intervención vaya á resultar contraproducente. De todos modos, las cancillerías europeas no obrarán de ligero y se aconsejarán antes de sus representantes en aquellos confines del Asia.

La Bolsa ha ofrecido hoy el mismo aspecto que ayer. La liquidación se hace con la lentitud natural á consecuencia de las quiebras, cuyo número parece que aumenta. Así que pasa la tormenta volverá á trabajarse como si no hubiera pasado nada entre alcistas y bajistas. La tendencia de los valores es en general la misma, si bien se espera que la baja no persista ni llegue á los extremos que en un principio se supuso. El desnivel de los cambios aparece como en anteriores dias. Respecto á vinos continuamos esperando el resultado final en Francia, por más que ya está previsto.

El gobernador de Madrid sigue delicado de salud.—El Circulo militar renovó anoche su junta directiva, reelegiendo para presidente al general Daban (D. Luis). El Congreso médico-farmacéutico, ayer inaugurado, ha empezado sus tareas.—No es cierto que la *Númancia* haya ido á componerse al extranjero; se dice que las reformas que se hagan se llevarán á cabo en Cartagena.—Anoche gustó el estreno de Lora, *El sereno de mi calle*, de Echegaray (D. Miguel).

Ni en los ministerios ni en el salon de conferencias, ni en los círculos corren noticias de interés. Todo se vuelve conjeturas sobre querrelas intestinas conservadoras.—Villaverde ha celebrado esta tarde larga conferencia con Cos-Goya acerca de los proyectos que dejó terminados para llevar á las Cortes.—Ls telegramas de provincias dan cuenta de la huelga de cocheros en Valencia.

La agitación obrera de Francia decrece; pero no la religiosa con motivo de la condena al arzobispo de Aix.—F.

La flatulencia, eructos agríos, acedias, etc. son síntomas premonitorios que no dá la naturaleza cuando está á punto de so-brevenir la Dispepsia y el mal de Hígado. No perdamos tiempo, atendamos al monitor, evitemos el mal-estar y el peligro usando las *Pildoras azucaradas de Bristol*. Dn vigor al hígado, entonan y fortalecen al estómago pudiendo entonces los intestinos funcionar con facilidad y regularidad.

Usas cuantas dosis de la *Zarsaparrilla de Bristol* serán benéficas y acelerarán la cura considerablemente. 59

Baldosin Granadino. Véase el anuncio en 4.ª plana.

Cemento.

PORTLAND, INGLÉS Y ALEMÁN, ROMANO, DE MARSELLA Y DEL PAÍS.
Ventas al por mayor y menor. Precios reducidos, con descuentos especiales á las ventas de importancia.
Bolas de sal de roca.—Recomendadas como dulces para toda clase de ganados.
Cuero, correas y cordeles para máquinas.
Almacén de curtidos y guarnicionería.
Alhóndiga 2.

En la posada de la Trinidad se halla de venta una biblioteca en latín y castellano, y varios cuadros antiguos.

Almoneda

POR TRANSLADAR SUS BIENES Á MANILA. Muebles de lujo y modestos; magnífica y artística cama moderna; legítima lencería; sillones, estatuas persas; objetos decorativos.—Placeta del Agua 2, de diez á cinco de la tarde.

GRANDES ALMACENES

DE

LA SULTANA,

Méndez Núñez, 27.

NOVEDADES Y SASTRERIA.

Esta casa ofrece á su numerosa clientela y público en general el surtido que acaba de recibir para la presente estacion y próxima de invierno: llama la atención por su novedad y buen gusto, todas las colecciones de telas para vestidos y abrigos, así como las confecciones en sus diferentes formas, Rotondas, Esclavinas, chaquetas y Redingot, procedentes de las mejores casas de París.

Nuestros departamentos de sastrería, surtido con los mejores tegidos ingleses y del país, se recomienda mucho por su esmerada confeccion y economía.

Chaquetas de paño novedad para señora á 20 reales.	Velo tohalla imitacion blonda á 70 rs.	Terciopelos de adornos, colores y dibujos nuevos, 14 rs. v.	Armures negras para vestido dibujos nuevos á 5 rs. vara.	Granadina asargada para mantos á 8 rs. vara.	Paños para vestidos, calidad superior en colores, 7 rs. v.
Tapicería para muebles doble ancho á 4 reales vara.	Guantes y mitones de lana desde 2 reales.	Un manton inglés cuadros gran novedad, 44 reales.	Abrigos largos para señora á 70 reales.	Vestidos de punto para niños y niñas á 22 reales.	Lienzo de hilo de Rentería á 3 rs. vara.
Esclavina ó rotonda, alta novedad á 100 rs. vara.	Vestido de pañete fantasía, corte de 10 varas, 45 rs.	Camisetas de lana para hombre, á 14 reales.	Tela blanca de algodón española francesa á 3 rs. vara.	Un manton de gran abrigo, pelo mohair, 24 reales.	Cachemir y merino negro, pura lana, á 4 rs. vara.
Gerga inglesa para trajes de señora á 7 rs. vara.	Corte de bata, paño inglés, colores nuevos, 60 rs.	Gergas y chiviots ingleses para trajes caballero 26 rs. v.	Chales punto de lana, de gran abrigo á 40 reales.	Holandas de algodón, pieza de 24 varas, 24 rs.	Toquillas de lana á 3 reales.
Pasamanería en negro y colores, gran surtido.	Mantas de lana para cama á 50 reales.	Paraguas de seda, calidad buena, desde 14 rs.	Tapicería oriental, última novedad á 11 rs. vara.	Coton ancho para cojones á 4 reales vara.	Embozos de terciopelo, dibujos nuevos á 20 reales.
Embozos para capas de escocés ingles á 30 reales.	Terciopelo negro de seda á 18 reales vara.	Alfombra de cordelillo á 2 1/2 rs. vara.	Sombreros ingleses á 28 reales.	Elmedes de pluma, forro de seda á 140 rs.	India inglesa, para calzoncillos á 2 1/2 rs. vara.
Gaones de astrakan y de piel para adorno, desde 3 rs. vara.	Alfombra ancha de fieltro á 8 reales.	Terciopelo del Norte para chaqueta de Sr., á 30 rs. vara.	Afombra de moqueta, buena calidad á 7 reales vara.	Capas de cachemir bordadas para cristianar á 40 rs.	Velitos tul de seda bordados para mantos á 6 rs.
Manguito piel superior á 20 reales.	Toquillas de lana, gran tamaño y buen fleco á 12 rs.	Cuellos de pluma á 18 reales.	Gabanes de confeccion y tejido inglés para caballeros 160 rs.	Caçetines lana color á 4 reales par.	Peños para abrigos de señora, gran ancho 12 rs. v.

Esta casa está reconocida como la más conveniente por la calidad y baratura de todos sus géneros.



La Union y el Fenix Español, ANTES EL FENIX ESPAÑOL.

Compañía de seguros reunidos.

Garantías:

Capital social 49 000000 Rvn. efet.° Primas y reservas, rs. 157 585,236. 26 años de existencia.

Esta gran Compañía Nacional, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales, sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y del riesgo marítimo. El gran desarrollo de sus operaciones, acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 26 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por siniestros la importante suma de reales veion 148,276,422.

Oficinas, Olózaga 1 (paseo de Recoletos) Madrid.—Subdirector en la provincia de Granada, D. Rafael de la Cruz Quesada, calle de Santa Teresa, núm. 1.—En la misma casa están las oficinas de la Comision del Banco Hipotecario de España y las de la Banque Transatlantique, de las cuales es también apoderado.

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO

HIGADO DE BAGALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.



TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCOFULA, BRONQUITIS, RESFRIADOS, TOSES CRÓNICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

IMPRESA DE EL «DEFENSOR DE GRANADA.»

Está abierta al servicio público la imprenta de EL DEFENSOR DE GRANADA, en la que se admiten impresiones desde las más económicas hasta las de mayor lujo, tales como:

- Letras de cambio,
- Tarjetas, Facturas de gran lujo,
- Recibos, Libros, folletos y periódicos, Circulares,
- Libros talonarios, Membretes á varias tintas, Billetes,
- Anuncios en colores, Esquelas fúnebres,
- Cartas, Facturas económicas y Estados.

«Prontitud, perfeccion y economía;» tal es el lema del establecimiento. Los últimos adelantos tipográficos, las fundiciones más hermosas procedentes de fábricas alemanas y de las que disfrutan en nuestro país de indiscutible crédito, han servido de base á la creacion de esta imprenta, que dispone tambien de la maquinaria para perfectísimos trabajos.

Males secretos. Curacion pronta de las enfermedades de la vejiga y uretra y de todo flujo mucoso, sea ó no virulento; blenorragias, (purgaciones) por rebeldes á todo tratamiento, leucorrea (flujo blanco) spermatorrhea, (catarros de la vejiga) y demás afecciones de las vias urinarias, con las Capas á balsámicas (fórmula del doctor Lapresa). — IMPOTENCIA de bilidad de los órganos genitales; curacion con las Fildoras regeneradoras Inyeccion del doctor Gibri. La que más pronto cura los flujos mucosos uretrales y vaginales gonorreas (purgaciones), leucorreas (flujo blanco.) SIFILIS D. purativo vegetal de M. Cu seran, el más eficaz y seguro en la curacion de la sifilis, purgativo y seguro que sea veneno ó úlceras reumáticas y vicios de la sangre, afeccion es escrófulas y cancerosas. — ALMOHRANAS. Curacion con la pomada de Cú. — Botica, calle Puentezuelas, Granada.

Competencia.

El antiguo y acreditado establecimiento de D. Manuel Pertñez, en Santafé, calle Real, 28, frente á la Santísima Trinidad, ofrece dulces de todas clases á 3 rs. libra.

Almuerzo de cría, para cada uno de los padres, un entrado de nogal, y 40 dias de parida. — El carne de Dilar á razón.

Se vende un repostero y una bibliotecista, un entrado de nogal, solo por los costos. — Calle de Navarrete, 7.

Almoneda de muebles nuevos, estrados, entredeseas, cómodas, y varios muebles. — Calle de Damasque, 7.



Gran bazar de camas

ALHÓNDIGA, 18,

frente a la casa del Sr. Cañadas.

Gran almacen de hierro y ferreteria de los señores Hijos de Ortega.

Se arrienda

una casa nueva, sin estrenar, en la calle de Mesones, núm. 47, duplicado. — Para tratar de ello con don Rafael de la Cruz, calle de Santa Teresa, núm. 1.

Gran realizacion

de camas de madera torneadas y juegos de portiers á precios muy arreglados. — Escudo del Carmen, 25, fabrica de persianas de Antonio Tovar.

Se arriendan

los almacenes que existen en la calle de Mesones, en el edificio de la iglesia de la Magdalena. — Para tratar de ello, con D. Rafael de la Cruz, calle de Santa Teresa, núm. 1.

Se vende

andén y mostradores de almacén á precios sumamente baratos. — Plaza de los Pasiegos, núm. 1, tienda de tejidos.

Almoneda

de muebles. — Elvira, 83.

Se vende

una cómoda y varios muebles, calle de Parraga, núm. 7.

Almuerzo de cría, para cada uno de los padres, un entrado de nogal, y 40 dias de parida. — El carne de Dilar á razón.

Gimnasio higiénico y de aplicacion de Miguel Zubeldia Páramo, Sta. Eusebia, número 19. — Empleo metódico del ejercicio dirigido al desarrollo de las fuerzas, conservacion de la salud, tratamiento de las enfermedades con estricta observancia de las prescripciones hechas por los señores médicos que se sirven aconsejar los prolongacion de la vida y mejoramiento de la especie humana. — Horas de ejercicio de seis y media á ocho de la mañana, y de seis y media de la tarde en adelante.

RETRATOS CON COLORIDO

POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO que acaba de poner en práctica

DON JOSE AYOLA

(PADRE.)

fotógrafo de S. M.

y premiado en la Exposicion.

Puerta Real, núm. 3,

FRENTE Á LA FONDA DE LA VICTORIA.

Este nuevo sistema de iluminación es el más fino y bonito que hasta hoy se conoce y permite por lo barato que es estar al alcance de todas las fortunas.

Horas de trabajo y despacho, todos los dias, aún cuando esté nublado ó llueva, de nueve á cinco.

Especialidad en retratos instantáneos de niños.

GRAN ALMACEN de música y pianos

DE ANTONIO SOLA,

SAN MIGUEL ALTA, NUM. 1.

Completo surtido en clases y precios, tanto del Reino como alemanes y franceses.

Dinero

por hipotecas, documentos privados y toda clase de garantías. Colocacion de capitales. Compra y venta de fincas rústicas y urbanas. — Dirijanse bien con nota ó particularmente á Modesto Linares, calle de las Animas, núm. 4, piso 2.º

Se vende

un bonito matorral redondo de la casa Bender, de última novedad. — En la calle del Aguila, núm. 18, darán razón.

Materiales cerámicos de construccion

DE LA FABRICA

SAN CAYETANO.

Teja cordobesa y Baldosin grandino (rojo y blanco) á dos presiones. El más barato de todos los baldosines y la mejor y más económica de las solerías, llamada á substituir ventajosamente á la loseta ordinaria, no solo por su regularidad de líneas y limpieza de superficies, sino por su costo.

Precios del baldosin:

Primera clase, el ciento, 5'50 pesetas en fábrica; 6 al pié de obra. — Segunda clase, id. 5 id.; 5'50 en id. — Tercera clase, idem 4'50 id; 5 en id.

Los pedidos en «La Magdalena», calle de Mesones, 49, ó directamente á la calle de Abenamar, núm. 14.

MADERAS DE PINO DE TODAS CLASES

aserradas y redondas

A PRECIOS REDUCIDOS.

Iglesia de Capuchinos, en el Triunfo.

Oficinas, placeta de Fortuny (antes Realejo) núm. 1

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES SOLUCIÓN del Doctor Clin

Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.

La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.

La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.

Exijase la Verdadera Solución de CLIN y Cia, de París, que se halla en las principales Boticas y Droguerías.



Almuerzo de cría, para cada uno de los padres, un entrado de nogal, y 40 dias de parida. — El carne de Dilar á razón.